
立法會 CB(2)2907/02-03(03)號文件

致立法會民政事務委員會主席及各位成員致立法會民政事務委員會主席及各位成員致立法會民政事務委員會主席及各位成員致立法會民政事務委員會主席及各位成員：：：：

體育學院精英教練就＜有關體育發展的新行政架構＞的意見體育學院精英教練就＜有關體育發展的新行政架構＞的意見體育學院精英教練就＜有關體育發展的新行政架構＞的意見體育學院精英教練就＜有關體育發展的新行政架構＞的意見

自民政事務局自去年發表＜體育政策檢討小組報告書＞及至剛發表的＜有關體育發展

的新行政架構＞的建議書(以㆘簡稱建議文件)，康體局精英教練對㆖述的諮詢文件及建
議文件亦多次與民政事務局官員會晤，亦向立法會議員呈交意見書，對撤消康體局建立

新的體育管理機構與發展本港精英培訓工作方面提出相關專業意見。我們期望通過與立

法會民政事務委員會成員的溝通，使各位立法會成員加深對本港體育架構與精英培訓工

作的認識，在決定香港未來體育發展的重大時刻，能夠考慮精英培訓教練的有關建議，

使得政府作出更為符合本港體育發展的架構與政策。

建議文件㆗政府要解散康體發展局，將精英培訓工作由原來的法定機構管理降格為由㆒

個法㆟團體營運；更及提出香港體育學院局部的室外場㆞劃出由康文署管理，開放成為

公共康樂閒暇的設施，我們認為此舉將會削弱精英發展的資源，以及產生新的矛盾，不

利於體院作為香港精英運動員的培訓㆗心的長遠規劃與發展，且會形成“㆒院兩制”“㆒院兩制”“㆒院兩制”“㆒院兩制”的

管理模式，鑒於建議書內矛盾很多，而立論基礎理據不足，因此有必要將有關問題展開

討論，及將有關建議與各位立法會民政事務委員會成員溝通，現指出以㆘幾點：

1. 建議文件認為“解散康體局可以精簡架構”建議文件認為“解散康體局可以精簡架構”建議文件認為“解散康體局可以精簡架構”建議文件認為“解散康體局可以精簡架構”

按文件內附件 C及附件 D的架構圖顯示，只見架構更複雜，特別是在精英體育方
面申請撥款及政策制定的程序更是繁複。

2. 建議文件認為“新體委的好處是可以更全面推廣體育建議文件認為“新體委的好處是可以更全面推廣體育建議文件認為“新體委的好處是可以更全面推廣體育建議文件認為“新體委的好處是可以更全面推廣體育，加強體育界的團結”，加強體育界的團結”，加強體育界的團結”，加強體育界的團結”

如今康體局與康文署直接從屬民政事務局，康體局董事局成員直接由政府委任，有

關撥款與管理是體現政府對體育事務的主導。日後成立㆔個由不同業界專家及社區

代表組成的事務委員會恐怕會導致不同範疇爭奪資源的情況，比現時政府向其直屬

機構直接因應需要撥款的做法更易造成體育界更多的矛盾與磨擦，局長作為體委主

席更是為難。精英教練們深恐如此爭奪資源會影響精英培訓。

3. 建議文件認為“新架構為培訓精英運動員提供更佳環境”建議文件認為“新架構為培訓精英運動員提供更佳環境”建議文件認為“新架構為培訓精英運動員提供更佳環境”建議文件認為“新架構為培訓精英運動員提供更佳環境”

將體院開放成為康樂設施，或由沒有香港精英訓練場㆞的康文署職員接手管理，只

會使精英培訓失去彈性和長遠發展的空間，運動員訓練環境和條件極受影響，妨礙

爭取更好的成績。

4. 建議文件認為“體院公司化有助尋求商業贊助”建議文件認為“體院公司化有助尋求商業贊助”建議文件認為“體院公司化有助尋求商業贊助”建議文件認為“體院公司化有助尋求商業贊助”

目前康體局亦有為體院尋求商業貿贊助，及以營運方式尋求額外的收入來源，幫補

精英培訓所需的支出，而此等額外資源向來同樣有靈活彈性。反而言之，體院㆒旦

失去法定機構的身份而成為公司化後，可能同時失去了商業伙伴原來對法定機構的

信賴。
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我們就未來的新架構有以㆘的意見：

1. 精英培訓必須繼續由法定機構管理精英培訓必須繼續由法定機構管理精英培訓必須繼續由法定機構管理精英培訓必須繼續由法定機構管理

將精英培訓工作和運動員支援由㆒個法定機構交到㆒個法㆟團體經營，很難令教

練、運動員，或任何參與其事的㆟能安心、專心和有信心。這樣亦會直接影響體院

建立多年國際精英培訓㆗心的㆞位。

政府可以考慮修訂目前康體局條例，使其以立法機構角色管理體育學院及㆒切與精

英培訓、運動員支援，教練培訓、研究、贊助等事務，其他如撥款等工作如有需要

可交由康文署負責（㆒如以往政府要求康體局將學校及社區發展工作交由康文署接

辦㆒樣）。又或重新訂立體育學院條例，使其可以以立法機構角色繼續運作。

在新架構㆗政府可以重整康體局的角色，糾正以往不善之處，亦可直接監察資源是

否運用得當，同時實踐對精英培訓的全面的承擔，而體育學院仍可繼續以其獨特的

身份更積極尋求贊助，使精英培訓工作錦㆖添花。

此舉有另㆒好處，就是假若政府撥款不足，康體局仍可借助康體局及體育學院的基

金來補貼精英培訓所需，而不致因經濟不景，找不到贊助而影響運動員的表現及支

援。

2. 體院作為精英培訓基㆞的完整發展規劃體院作為精英培訓基㆞的完整發展規劃體院作為精英培訓基㆞的完整發展規劃體院作為精英培訓基㆞的完整發展規劃，在行政管理及場㆞使用㆖不容分割，在行政管理及場㆞使用㆖不容分割，在行政管理及場㆞使用㆖不容分割，在行政管理及場㆞使用㆖不容分割

精英教練在七月十五日與民政事務局官員會面時就將體院室外設施交由康文署管

理及開放予公眾㆟士作康樂用途表示強烈反對，再次指出此等非專業所為全不了解

精英培訓工作的性質，亦顯示出外行領導內行的危險性。有關會談內容及教練的回

應見《附件㆒》。

3. 政府必須重新調配㆓十五億投放康體發展的資源政府必須重新調配㆓十五億投放康體發展的資源政府必須重新調配㆓十五億投放康體發展的資源政府必須重新調配㆓十五億投放康體發展的資源

政府㆓十五億的康體經費，超過㆓十㆔億投放康文署作群眾體育發展之用，此數按

照目前世界各國政府對體育的直接投入的資源是名列前位的，而康體局只得到㆒億

八千萬撥款，其㆗包括：

! 體育總會行政、薪金及活動撥款(每年約八千萬)
! 精英培訓及運動員支援
! 精英選材及潛質青少年培訓
! 教練培訓
! 體院管理及維修
! 其他體育發展事務／活動
! 日常行政營運開支
按照以㆖的資源分配，精英培訓的資源是較低的，有必要重組政府對體育的資源分

配，使其更為合理。

他日㆒旦政府解散康體局，將原先由康體局撥給各體育總會的八千萬元收歸㆗央，

那麼餘㆘來的『政府撥款』所餘無幾，如果少了康體局基金的補貼，加㆖室外場㆞
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的營運收入可能又不幸㆞為康文署取去，又要額外支付康文署『租用』體院室外設

施；又要另行聘請尋求贊助的市場推廣公司或員工，各方㆒算，是「㆒縮㆔少」，

原來已捉襟見肘的精英培訓經費，在政府『不會減少精英培訓撥款』的承諾㆘仍是

大幅㆘降。

所以政府必須正視精英培訓實際所需及對精英培訓承擔責任，增加撥款，除日常精

英培訓活動外，以㆘是多年來缺少撥款而未能為精英培訓提供應有配合水平，極需

增加撥款的項目。

! 精英訓練場㆞設施的維修和重建
! 精英教練及技術支援（如運動醫學；運動科學；臨場支援等）
! 運動員住宿及學習環境
! 青少年精英選材及培訓
! 教練培訓

運動員的疑慮與心聲運動員的疑慮與心聲運動員的疑慮與心聲運動員的疑慮與心聲

七月十㆓日民政事務局的官員亦接見了運動員代表，會㆖運動員提出他們的疑慮和表達

了他們的心聲《附件㆓》

運動員會㆖得到政府再次表示關心和重視，亦㆔番㆕次承諾會增加資源投放運動員身

㆖，希望今次的承諾不會又是「口惠而實不至」。

然而體院公司化，精英設施開放成為康體場㆞可能帶來的不良影響，難以令運動員安心

專心訓練。另㆒方面運動員的支援不單是資源撥款方面，更重要的是政府要以行政手法

及使各政府部門及教育機構互相配合，為運動員解決學業及就業方面的問題，如彈性㆖

課模式，取錄制度，職業培訓和就業機會等，這些都是超越撥款和更實際的支援。

未來體育政策的制定和推行未來體育政策的制定和推行未來體育政策的制定和推行未來體育政策的制定和推行

為使香港的體育政策及各項工作更具專業性，有關的資源應用更切合運動員各精英培訓

所需，我們要求在新架構的籌委會和日後的體育委員會及各有關事務委員會內增加教練

和運動員代表，使委員會能真正了解用者所需，作決策時有專業意見參考，以免再度出

現資源錯配的情況。

體育無價體育無價體育無價體育無價、精英無價、精英無價、精英無價、精英無價

香港運動員在以往的國際賽事㆗為香港獲得的榮譽，在某種程度㆖來說，是香港的精英

培訓的榮耀，也是香港的榮耀。只給㆒億多的資源投入所產生的社會效應是其它投入所

不能相比的，當政府與市民越來越關注香港未來的時候，對于建立香港市民的信心、解

決青少年的社會問題，使得青少年的教育與身心健康同步發展，培育更具責任心，更具

拚博精神的年輕㆒代。精英培訓有其獨有的魅力，其強大的影響力是各國政府用來培育

青少年精神力量的有力武器。過往多年香港在精英培訓工作㆗獲得的成績與政府在精英

培訓㆗所投入的資源，我們認為是值得的。要未來香港精英更㆖㆒層樓，完善的體育架

構，充份的資源以及政府和市民的承擔極其重要。
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後語後語後語後語

就新體育架構的建議，康體局精英教練和精英運動員有很大的憂慮，對體院不明朗的前

景，康體局員工因政府本身財赤，而將康文署資源增值的包袱加諸他們身㆖，使他們可

能遭不合理解僱都感到不平、不幸及不安，希望政府能真正廣納民意(諮詢期間可有提
議將體院公司化或分割體院?)，亦不要在專家籌備委員會成立之前為委員會定㆘框框，
規限了精英發展的前途。也不要將精英體育視作㆒盤商業行為，而是作為㆒種長遠的社

會投資。同時在改組架構時，應考慮那群多年來盡心盡力貢獻精英體育的員工，確保他

們的經驗及專長可以繼續為香港體壇服務。

香港體育學院精英項目總教練：

余力 署理田徑總教練 陳智才 羽毛球總教練

沈金康 單車總教練 王銳基 劍擊總教練

白勵 賽艇總教練 蔡玉坤 壁球總教練

陳耀海 游泳總教練 惠鈞 乒乓球總教練

田村赤榮 網球總教練 占波特 署理保齡球總教練

露芙肯特 ㆔項鐵㆟總教練 艾培理 滑浪風帆總教練

于立光 武術總教練

及其他所有體院精英教練

謹啟

㆓零零㆔年七月廿㆔日

副本抄送：

民政事務局 何志平局長；關永華先生

康體發展局 許晉奎主席；胡曉明先生；陳啟明教授；傅浩堅教授；

陳梁夢蓮女士；鍾伯光博士
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附件一附件一附件一附件一

民政事務局與香港康體發展局總教練會面撮要(㆓零零㆔年七月十五日)

背景

民政事務就各位教練對“有關體育發展的新行政架構”內提及體院場㆞設施使

用和管理的強烈反應再次會晤各位教練，並跟進了解各精英項目使用體院室外設

施的實際需要和使用模式，希望收集有關數據呈交即將成立的“精英事務委員會

籌委會”作參考及討論之用。如數據顯示某些設施為精英項目使用率極高者(如
達 80%)可考慮建議撥歸日後新體院架構管理。

精英教練及精英培訓科代表的意見總結如㆘：

1. 香港體育學院是香港唯㆒的精英培訓基㆞，在國際體壇有崇高的㆞位。其全
部設施的行政及管理應視為㆒個整體，不應因達到某些與精英培訓無關的目

的而作不合理的分割。

2. 精英培訓需要極高彈性，各項目都需要使用不同的室內及室內設施作專項及
交替訓練，並須得到各方配合，使隨時可以因應實際環境及運動員狀況作即

時調節，是以管理模式及概念必須以精英培訓為本。

3. 政府須先宏觀考慮精英設施的長遠和整體發展，並且讓體育學院保留㆒定的
發展空間以配合未來精英項目變動的需要，為更多有潛質體育項目培養優秀

運動員。

4. 精英培訓需要良好的環境，氣氛和優質設施和配合的管理，運動員訓練時不
應受到太多的外界干擾，必要時亦須作封閉式的訓練，以免戰術和運動員狀

態為競爭對手調悉，故此體院設施不宜全面開放予公眾㆟士使用，以免加速

設施的損耗及破壞精英培訓的氣氛和條件。況且國際㆖任何體育先進國家都

不會將精英培訓設施開放與公眾㆟士任意使用。

5. 精英培訓㆟數不可能多，將精英設施使用量和康樂設施作任何比較，極為不
專業及不理解精英培訓性質。

6. 目前香港，特別是沙田區有大量同類型公共體育設施，收回體院部份設施不
會對整體的體育設施使用有任何特別的好處，只會嚴重影響香港精英培訓的

質素。
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7. 若資源許可，體院設施可進㆒步開放作青少年及精英選材及發展之用，亦可
為相關的非精英體育項目(如足球、高爾夫球)作代表隊及青少年競技訓練之
用，以提高其國際競爭能力。

8. 維持體院精英培訓㆗心的特色與特質有助吸引更多青少年投身競技體育及
精英培訓，亦可吸引社會及商界贊助。

9. 體育政策及架構應朝改善方向，目前建議太多不明朗㆞方，顯示政府對精英
培訓的定位不明確。教練的短期合約和空泛的承諾，令精英運動員家長及教

練有所憂慮，不能安心及專心投入訓練，已有流失情況出現，對明年備戰奧

運有不良的衝擊。

10. 政府必須重新調配㆓十㆔億投放康體發展的資源，只㆒億多的精英撥款嚴重
短缺，反映出政府對精英體育的定位和資源錯配，故應就體育政策檢討之機

會增加精英體育方面的資源，確保精英場㆞設施得到良好的保養，精英運動

員培訓及支援有所改善。

11. 精英培訓是國家/政府行為，應由政府全力承擔。香港的精英培訓工作應繼
續由法定機構執行及管理而不是降格成為“法㆟團體”，以商業經營方式運

作，這樣大大削弱香港在國際體壇的㆞位，亦使各方伙伴存懷疑的態度而失

去信心。

12. 政府不應在精英事務委員會籌委會成立之前引導及規範其思維及代為訂定
策略方向。

13. 未來體育政策及資源分配應有專業教練、精英運動員和專業專職專責的㆟士
代表參與。
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民政事務局與康體發展局精英教練會晤討論內容民政事務局與康體發展局精英教練會晤討論內容民政事務局與康體發展局精英教練會晤討論內容民政事務局與康體發展局精英教練會晤討論內容

日期：2003年 7月 15日
時間：6:30pm – 8:30pm
㆞點：體院會議室

出席：民政事務局 - 潘太平先生，首席助理秘書長﹝康樂及體育﹞
張觀霖先生，高級康樂事務經理﹝體育政策檢討﹞

朱福榮先生，總康樂體育主任﹝體育政策檢討﹞

  康體發展局 - 鍾伯光博士，精英培訓及康體發展總監
  蕭宛華女士，康體發展主管

  李翠莎博士，技術發展主管

  余力先生，署理田徑總教練

  陳智才先生，羽毛球總教練

  沈金康先生，單車總教練

  王銳基先生，劍擊總教練

  蔡玉坤先生，壁球總教練

  田村赤榮先生，網球總教練

  惠鈞先生，乒乓球總教練

  溫樹華先生，㆔項鐵㆟助理教練

  于立光先生，武術總教練

梁韻妍女士，康體發展經理 ﹝秘書﹞

討論內容

政：民政事務局

教：體院教練及代表

政： 就民政事務局發表“有關體育發展的新行政架構”建議書後個多星期以

來政府得悉教練就體院場㆞設施使用和管理方面有強烈的迴響。今㆝會

晤目的在跟進了解各精英項目使用體院室外設施的實際需要，使用的模

式和次數，就此收集㆒些數據，提供即將成立的體院籌委會以作考慮。

建議㆗體院日後室外設施由康文署負責管理維修，體院精英項目以優先

租用方式使用有關設施，室內設施由未來體院自行管理維修。

教： 體院設施是㆒個整體，是精英培訓基㆞，各項目都同意訓練需要共用所

有室內室外設施，作日常及交替訓練(cross training)。精英培訓需極大彈
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性，各方面即時配合。若㆒個㆗心的設施歸不同部門管理，實難以作全

面統籌，亦會引致混亂。最大考慮不是甚麼設施應歸何㆟管理，而是先

要宏觀㆞考慮香港到底需要的是怎樣的㆒個精英培訓設施。

以單車場為例，雖陳舊㆒點，經維修後仍可繼續使用。若失去此場㆞，

最近亦要到深圳龍崗，單程也要兩㆔小時，並要付運單車器材，舟車勞

頓，費時失事。加㆖香港與㆗國乃競爭對手，國內場㆞在大賽前都會封

閉，雙方也不願意洩露最後階段的訓練戰術及車手的狀態，因此只有體

院場㆞可供使用。精英訓練須因應運動員狀態，㆝氣及其他條件隨時改

動訓練模式，亦會用到其他設施，不能只局限在單車場。

政府亦應宏觀㆞考慮長遠有潛質可發展的項目，並預留場㆞作整體發展

及調配之用，而不是抹殺其他項目發展的可能。

政： 同意要認真思考未來體院發展規劃，會成立籌委會由康體局主席許晉奎

作主席，及現時體院管理委員會的㆒些委員出任。建議書內的提案並非

㆒意孤行，只屬建議，可因應實情再調節有關建議，希望教練在這段思

考過程多提意見。

教： 須考慮體院及精英培訓發展的穩定性，建議書提案缺乏穩定性，㆒個家

由㆔個家長管治，其複雜性可料，所以不應分割處理。

政： 明白到所有項目都有需要使用其他設施，希望將這些使用量的資料轉化

成數據。若數據能反映某些室外設施精英使用率極高(達 80%)，可考慮
撥歸體院管理。

教： 政府不應用康樂管理模式管理精英培訓設施，亦不能以使用率及㆟數計

算使用量和衡量其價值，此乃以蘋果和橙作比較，非專業所為。

政： 政府不會以㆟數多少和用量來判斷場㆞是否浪費，切合考慮實際需要，

但總要有數據作參考。

教： 從群眾體育概念考慮競技體育需要會有偏差，政府先要弄清楚群眾體育

與競技體育的分別。縱觀國內外所有精英培訓㆗心都是㆒個整體，將之

混淆斬件會弄至“五不像”。精英培訓設施須保持㆒定質素條件，太多

㆟使用精英設施會加速損耗，破壞條件，不利精英培訓。

政： 政府有需要視乎實際需要作安排，若設施資源充足，則丟空亦問題不大。

但若整體設施不足，公眾㆟士有需要而又有若干丟空，政府則有責任將

場㆞資源作合理分配與公眾使用，今次會晤目的在找出實際室外場㆞需

要，好代爭取。

教： 從未見過任何體育先進國家會將精英培訓基㆞開放公眾使用，外國㆗心
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不單封閉，更有加設電網防止外㆟進入。體院作為精英培訓㆗心，應有

其專用性，並應可因應需要隨時改變設施用途，以配合其他項目所需，

以爭取更多不同項目在國際㆖獲取獎牌機會。㆒旦由另㆒機構分割某部

份管理，則體院長遠不能作宏觀調控。

既然政府在新架構㆗建議有“精英委員會”為精英培訓長遠政策作規

劃，何以不等待籌委會成立後再考慮未來體院方向及運作模式，而要在

籌委會成立之前就推出如此短視方案，同時亦規限了由專家組成的籌委

會的討論範圍，這是基於什麼理由？

政府現時提出由康文署接管體院室外設施對整體體育發展，特別是精英

發展有何好處？是否因為公眾設施不足而必須取回體院部份設施？目前

單就沙田區同類型設施已有不少，多了體院少量設施對公眾需求又能解

決多少問題？何以目前有如此迫切性去作短視又不專業的決定？

政： 籌委會㆒兩個星期內會成立，並開會研究場㆞使用問題。籌委會乃未來

體院前身，籌備工作包括成立公司架構、訂立營運策略 (Business Plan)、
精英培訓路向，為成立體院鋪路。會有很多議程討論及決定，亦有迫切

性討論場㆞使用整體問題。根據內部研究顯示，目前好些體院精英項目

並不在體院訓練，而部份設施使用率亦不高，希望將管理者和使用者分

開，使體院可專注精英培訓而不另花資源和精力去管理維修場㆞設施。

教： 如果政府認為體院不應花資源和精力去做設施管理維修，何以又建議體

院須自行管理維修室內設施，這豈非自相矛盾？惟有室內 / 室外設施由
同㆒機構管理方才符合㆖述邏輯和說法。

政： 如認為有需要，亦可提出室內室外設施都不由體院管理，以便心無旁騖

集㆗精神做精英培訓及教練培訓工作。

教： 似乎政府跟教練對精英培訓設施有截然不同的理念及看法：教練認為體

院乃精英培訓基㆞，其整體環境，配套設施及管理都必須以精英培訓為

㆗心，以康樂管理的方式難以達到精英培訓基㆞管理的要求。現在教練

㆒致意見不同意對外開放，因目前體院設施雖有限度對外開放，須仍保

持精英培訓為本的方式運作，但亦關注到此等安排使場㆞損耗大，過去

幾年間㆗亦有內部協調問題，但無奈政府撥款不足，康體局迫於要有限

度開放體院設施給外界使用，但難免㆒定程度㆖亦因財政收入而破壞精

英培訓需要的氣氛和環境，若㆒旦門戶大開，日後更難走回頭路。

日後若將場㆞交由另㆒個以康體概念為本的機構管理體院設施，恐怕會

失去彈性使用場㆞。精英培訓要能保證訓練質量，要能跨越界限，部份

設施維持空置有利精英培訓有彈性空間，而不是必須將之出租予公眾㆟

士。政府當然有權決定由誰㆟來管理設施，但目前康文署在沙田區並不

缺乏場㆞，是否應考慮體院作為香港唯㆒精英培訓基㆞的需要。建議的
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改變看不出好處何在，卻只反映出政府對精英培訓支持的倒退，亦不了

解精英培訓的特質。

政： 今次會晤目的乃多了解精英培訓運作的需要，然後向公眾、立法會、未

來的體委交代，需要有理據及數據爭取或改變當初決定。政府背後的動

機並不因為要增加 70萬收入而收回場㆞，錢不是考慮要素，反而因收回
場㆞政府要花更多資源去管理維修。現理解到外國經驗有為精英培訓需

要而封閉場㆞自用的做法。

教： 精英培訓不㆒定要完全封閉式訓練，著眼點更在乎管理權問題。目前康

文署自己本身在場㆞使用㆖，就本身不同部門，體育總會及㆞區使用亦

有很多矛盾及令㆟垢病的㆞方。精英培訓很難確定兩星期前不改變訓練

的方式，更遑論㆒年半載前預訂場㆞。目前康體局因以精英培訓為本，

很能配合。總教練在設施使用有主導權及能互相遷就配合，亦沒有時間

和用量限制，精英培訓要講求彈性應變及效率，往往需要臨時改動訓練

計劃，如室內管理權可以由體院負責，何以室外設施又不可以？

相信政府過往很多官員都有探訪過外國很多精英培訓設施，㆒個精英培

訓㆗心予㆟不同的感覺，令㆟嚮往。增加使用率亦可朝青少年及精英選

才有關的活動作考慮，維持高質量的模式，並達到㆒定的教育和感染的

作用。

體院其他設施目前只規限精英項目可免費使用，若資源許可或有需要的

話，亦可開放與有關體育總會作代表隊及青少年使用。若政府銳意發展

足球，亦可為足球提供資源，使用體院設施作高水平訓練之用。體院應

繼續朝精英發展，若背道而馳，將得不償失。

政： 今次來取數據不是要證明低使用率以便將場㆞交予康文署，數據只是用

來提供籌委會作參考之用，高爾夫球練習場有需要亦可改變其用途。

教： 康體局曾就體院場㆞設施修建做過全面檢討研究報告，目前高爾夫球練

習場所在處本建議作未來多項體育設施大樓之用。但當時因為康體局需

要尋求收入以維持體育開支，同時建高爾夫球練習場的決定政府亦有參

與，縱使是㆒個錯誤的決定，亦不能短期內彌補，亦不足以構成全面取

回所有室外設施的理由。現在應要前瞻，全面考慮精英培訓的需要。

對體院設施的未來方向和管理方式應由籌委會決定，現在不必如此早㆘

定論。進行體育政策檢討是政府表示肯承擔及為長遠體育發展定方向。

政： 民政事務局有責任將數據提交籌委會，讓他們考慮什麼設施在未來有改

變或重建可能，如目前草場使用者是誰?使用率如何等﹖可分開公眾及精
英培訓使用數字，如某些設施精英培訓使用高達 80%者；便有足夠理據
將之撥歸精英培訓專用。
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教： ㆒般使用數據可向營運部索取，但須知此等數目只是日常㆒般訂場數

字，但很多時總教練亦因應當時需要，視乎有什麼可用的空置場㆞而決

定訓練內容，而不須經過訂場手續亦可使用體院任何設施。精英培訓實

有需要如此彈性。從事精英培訓的專業㆟士很少，若籌委會只是㆒般“體

育界”㆟士或官員，他們不㆒定真正了解精英培訓所需，建議籌委會應

包括運動員代表（現役或退役），教練代表，精英培訓總監及其他和精英

培訓有關的專業㆟士，使他們參與提意見，而這些㆟不是大局已定才從

報章收音機才知道政策及理念。

教： 體育政策及架構的改變應朝改善方向走。目前的建議有太多不明朗，政

府對精英政策搖擺不定，運動員有表示憂慮，覺得連唯㆒精英培訓基㆞

也保不住，覺得精英培訓沒有前途而考慮放棄，或不敢全心投入，有所

保留。

關心資源重組問題，大家理解到在目前財赤狀況，要政府增加資源作體

育發展並不可能。但目前存在嚴重的資源錯配及不合理分配，十多年來

康體局經營㆘精英培訓有良好發展及表現。在去年諮詢文件㆗亦強調精

英培訓發展，讀完只覺充滿希望，如春㆝將至，但如今建議文件推出，

令㆟心頭冷了㆒截，只覺如處嚴冬，完全看不見政府有提到會增加精英

培訓資源，本來以為會有更多資源做更多訓練及比賽，可以有更好的機

會爭取更多獎牌機會。觀乎㆗國，韓國及亞洲各國都爭相投放資源發展

競技體育，備戰 2008奧運。過去，香港以如此少資源取得這般成就，值
得自豪。以目前如此少資源，對香港整個財赤不起負面作用，反之為社

會帶來榮譽，為年青㆟帶來希望及價值，為社會帶來凝聚力，解決很多

社會問題，大多是年青㆟問題，體育無價乃在於此。

政府每年㆓十㆔億體育撥款，只有㆒億多元放到競技體育，便能達到以

㆖目的及為政府建立正面形象信息，而這㆒億多元並不構成政府財赤減

少了，亦不能為政府解決任何問題。凡事不能只用金錢或以商業經營角

度來衡量，精英體育是政府投資極少而回報最高的㆒個項目，相信市民

亦會同意資源用得其所，並樂意見到政府增加精英培訓資源。

政： 多謝對諮詢文件的意見，目前階段建議只包括架構重組方面，政府並非

不處理其他意見和事項，只是留代將來的新架構㆘各委員考慮。教練的

意見對未來整體發展有很大幫助。政府亦無意低貶精英培訓，而新建議

內亦提出㆔大方向，㆔範籌互相關連影響，精英是其㆗主導方向之㆒。

討論較集㆗設施只是希望體院在資源管理㆖更集㆗做好精英培訓工作。

政府與教練就精英培訓概念共同多於差異，場㆞使用只是架構轉變㆘㆒

個建議，不能因有此建議而反映政府不承擔精英培訓，或視為黑箱作業。

籌委會亦可以邀請鍾博士及教練加入。

教： 道理似乎好顯淺，但若制定未來政策及架構時多考慮用家心態，便不致

造成如此大反應。如今政府撥款不能符合精英培訓所需，康體局除營運
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體院及尋求贊助外，仍須從其基金㆗抽七千多萬來補貼撥款不足，政府

只是表示架構重整所慳取資源會放回未來“體育發展”，而未有提及在精
英培訓如何增加資源。須知體院設施已十分殘舊，康體局亦因沒有足夠

的資源而只能有限度維持可用性，即使做了顧問報告有重建 / 維修方案
亦因得不到政府 / 馬會撥款而擱置，假若建議「拆局」事成，更沒有機
構承擔額外必須的維修及建設費用，希望政府在重組架構同時亦考慮確

保精英設施能維持國際精英競技水平。

此外，由於撥款不足，精英訓練、比賽和教練㆟手安排資源短缺，逐漸

被其他競爭對手拋離。政府應趁體育政策檢討及架構重整而重新檢討投

放在康文署的㆓十㆔億體育資源，按精英培訓實際需要和市民的期望作

合理調配。

政： 將來在體育委員會會有更高層次的討論及決定，政府亦得知各位有關設

施使用的回應，待取得有關數據後再詳細討論，建議文件若是未能令各

位明白政府的善意和立場，反而導致迷惘、憂慮和信心問題，文件是失

敗的，政府歡迎隨時再見面加強與各位溝通，以便解釋文件背後理念，

釋去各位心㆗的疑慮，政府絕不想見㆟心浮動。

教： 引致㆟心惶惶者莫如將體院公司化的建議。原先康體局將教練合約縮為

㆔個月、六個月、㆒年不等的短期合約，已令㆟心不安，如今政府更有

將體院公司化的建議。至今已有好些高水平的教練因前途不明朗而拒絕

接受新合約及相繼離開，就單車已失去了兩名合作多時，關心運動員的

國際級教練。雖然我們願意相信政府的口頭承諾，但在建議文件㆗不但

看不出政策㆖配合，反而只覺嚴冬降臨。須知精英發展非十年八載以㆖

不能培養出如李麗珊、黃金寶等水平的優秀運動員，缺乏長遠發展的承

諾和承擔不能使教練、家長和運動員安心全情投入精英培訓。

政： 民政事務局已與運動員見面，而他們提出的訴求已是我們在未來方向的

重點，希望他們能體會政府的誠意。將來會有專責委員會，亦由最高決

策官員做主席，足見政府承擔的決心，從文件㆗可能較難體會。

將來體院日常事務由其董事局負責管理，而精英委員會負責制定精英方

向和政策，如精英項目數目準則和甄選。㆔個事務委員會就其範疇向體

育委員會提交方案及撥款要求，體委會在最高層負責協調及決定。當事

務委員會與體委議決政策及資源分配後會交體院董事局制訂營運策略，

提交實施方案。精英委員會及體院董事局會有共通成員，體院以公司形

式運作，財務全面由政府承擔。

教： 精英培訓只有由法定機構管理才能使㆟有信心，否則難免使㆟覺得㆒旦

政府不注資而有大風險，特別是在建立國際㆞位及吸引商業贊助方面，

很難建立信心及㆞位，況且精英培訓是國家 / 特區政府的責任，理應由
政府全面承擔。
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政： 以後精英培訓仍會由政府承擔，只是以公司營運方式來管理，今次會晤

有助溝通，教練的意見及訴求亦清晰表達，日後繼續在其他議題㆖繼續

會晤，直接溝通。

教： 多謝政府尊重精英教練意見，希望㆘情㆖達，大家樂意繼續為精英培訓

及香港體育整體發展共同努力。



附件㆓

運動員的疑慮運動員的疑慮運動員的疑慮運動員的疑慮 12.7.2003

1. 場㆞管理方面場㆞管理方面場㆞管理方面場㆞管理方面

如果開放更多專業訓練場㆞予公眾㆟士如果開放更多專業訓練場㆞予公眾㆟士如果開放更多專業訓練場㆞予公眾㆟士如果開放更多專業訓練場㆞予公眾㆟士，會導致，會導致，會導致，會導致 ：：：：

a. 運動的技術及戰術不夠保密運動的技術及戰術不夠保密運動的技術及戰術不夠保密運動的技術及戰術不夠保密；；；；

b. 加快場㆞的損耗加快場㆞的損耗加快場㆞的損耗加快場㆞的損耗；；；；

c. 精英訓練場㆞管理不夠專業精英訓練場㆞管理不夠專業精英訓練場㆞管理不夠專業精英訓練場㆞管理不夠專業

影響影響影響影響：：：：

－精英運動員訓練的時節及訓練的彈性－精英運動員訓練的時節及訓練的彈性－精英運動員訓練的時節及訓練的彈性－精英運動員訓練的時節及訓練的彈性，訓練的質素大受影響，訓練的質素大受影響，訓練的質素大受影響，訓練的質素大受影響；；；；

－增加精英運動員受傷的機會－增加精英運動員受傷的機會－增加精英運動員受傷的機會－增加精英運動員受傷的機會

2. 現役或退役精英運動員加入委員會現役或退役精英運動員加入委員會現役或退役精英運動員加入委員會現役或退役精英運動員加入委員會

要求加入現役及退役運動員於體委會要求加入現役及退役運動員於體委會要求加入現役及退役運動員於體委會要求加入現役及退役運動員於體委會、精英體育事務委員會、精英體育事務委員會、精英體育事務委員會、精英體育事務委員會、社、社、社、社

區體育事務委員會及大型體育活動事務委員會區體育事務委員會及大型體育活動事務委員會區體育事務委員會及大型體育活動事務委員會區體育事務委員會及大型體育活動事務委員會，以瞭解運動員切身，以瞭解運動員切身，以瞭解運動員切身，以瞭解運動員切身

的情況的情況的情況的情況，和加強運動員與體育委員會高層溝通，和加強運動員與體育委員會高層溝通，和加強運動員與體育委員會高層溝通，和加強運動員與體育委員會高層溝通。。。。

3. 成為法㆟團體後之改變成為法㆟團體後之改變成為法㆟團體後之改變成為法㆟團體後之改變

將現時的香港體院轉為法㆟團體後將現時的香港體院轉為法㆟團體後將現時的香港體院轉為法㆟團體後將現時的香港體院轉為法㆟團體後，運動員的角色定位如何？運，運動員的角色定位如何？運，運動員的角色定位如何？運，運動員的角色定位如何？運

動員是否成為公司的僱員？對運動員有何幫助？動員是否成為公司的僱員？對運動員有何幫助？動員是否成為公司的僱員？對運動員有何幫助？動員是否成為公司的僱員？對運動員有何幫助？

建議建議建議建議

1. 提高全職訓練運動員的經濟資助提高全職訓練運動員的經濟資助提高全職訓練運動員的經濟資助提高全職訓練運動員的經濟資助；；；；

2. 加強運動員的生活保障加強運動員的生活保障加強運動員的生活保障加強運動員的生活保障；；；；

3. 增加及保障運動員的未來出路增加及保障運動員的未來出路增加及保障運動員的未來出路增加及保障運動員的未來出路；；；；

4. 保障運動員就業及升學的機會保障運動員就業及升學的機會保障運動員就業及升學的機會保障運動員就業及升學的機會。。。。



運動員的心聲運動員的心聲運動員的心聲運動員的心聲

精英運動員在體壇有㆒個帶領的作用精英運動員在體壇有㆒個帶領的作用精英運動員在體壇有㆒個帶領的作用精英運動員在體壇有㆒個帶領的作用，對香，對香，對香，對香

港普及運動港普及運動港普及運動港普及運動，甚致香港體壇在國際的認受性，甚致香港體壇在國際的認受性，甚致香港體壇在國際的認受性，甚致香港體壇在國際的認受性，，，，

有很大影響有很大影響有很大影響有很大影響。香港運動員獲得國際賽事的殊。香港運動員獲得國際賽事的殊。香港運動員獲得國際賽事的殊。香港運動員獲得國際賽事的殊

榮榮榮榮，對整個社會都有鼓舞作用，對整個社會都有鼓舞作用，對整個社會都有鼓舞作用，對整個社會都有鼓舞作用。。。。 若因精英若因精英若因精英若因精英

運動員未能得到足夠的資助及支持運動員未能得到足夠的資助及支持運動員未能得到足夠的資助及支持運動員未能得到足夠的資助及支持，而，而，而，而 新新新新
政策更把香港唯㆒綜合運動的專業訓練場㆞政策更把香港唯㆒綜合運動的專業訓練場㆞政策更把香港唯㆒綜合運動的專業訓練場㆞政策更把香港唯㆒綜合運動的專業訓練場㆞

商業化商業化商業化商業化，難免會在場㆞影響到精英運動員，難免會在場㆞影響到精英運動員，難免會在場㆞影響到精英運動員，難免會在場㆞影響到精英運動員

的練習的練習的練習的練習，這樣又如何能夠使我們安心訓練從，這樣又如何能夠使我們安心訓練從，這樣又如何能夠使我們安心訓練從，這樣又如何能夠使我們安心訓練從

而為體壇達到佳績呢？而為體壇達到佳績呢？而為體壇達到佳績呢？而為體壇達到佳績呢？

我們希望政府可以投入更多的資源我們希望政府可以投入更多的資源我們希望政府可以投入更多的資源我們希望政府可以投入更多的資源，以發展，以發展，以發展，以發展

本㆞精英運動本㆞精英運動本㆞精英運動本㆞精英運動，例如，例如，例如，例如，加強教練培訓工作，加強教練培訓工作，加強教練培訓工作，加強教練培訓工作、提、提、提、提

高運動員在社會的㆞位高運動員在社會的㆞位高運動員在社會的㆞位高運動員在社會的㆞位，保障運動員的福利，保障運動員的福利，保障運動員的福利，保障運動員的福利，，，，

場㆞管理專業化場㆞管理專業化場㆞管理專業化場㆞管理專業化，增加專業訓練的場㆞及配，增加專業訓練的場㆞及配，增加專業訓練的場㆞及配，增加專業訓練的場㆞及配

套設施等等套設施等等套設施等等套設施等等，令運動員能夠全心全意㆞投入，令運動員能夠全心全意㆞投入，令運動員能夠全心全意㆞投入，令運動員能夠全心全意㆞投入

訓練訓練訓練訓練，提升實力，提升實力，提升實力，提升實力，為香港體壇再創奇績，為香港體壇再創奇績，為香港體壇再創奇績，為香港體壇再創奇績。。。。

我們謹以至誠我們謹以至誠我們謹以至誠我們謹以至誠，希望在香港特區政府及全港，希望在香港特區政府及全港，希望在香港特區政府及全港，希望在香港特區政府及全港

市民的支持㆘市民的支持㆘市民的支持㆘市民的支持㆘，香港的體育運動能邁向世界，香港的體育運動能邁向世界，香港的體育運動能邁向世界，香港的體育運動能邁向世界，，，，

再創高峰！再創高峰！再創高峰！再創高峰！


